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他们都出去办事了，办公室只有我一个人。十点左右，我正

在整理档案，姜总来电话让我去他办公室。我进门一看，姜

总像是刚跟谁吵过架似的，脸色非常难看。 “小于”，姜总

说，“我现在口述一封给河南大新公司钱经理的回信，你打

印好后，马 上给我发出去！” 姜总回信的大意是这样的：钱

经理，你我两家公司打交道打了这么多年了，你们怎么能这

么背信弃义，做出这种事来呢？我们公司决定断绝我们两家

公司的一切关系，并且，我还要将你这封信公之于众，让你

没办法在这个行业再混下去！ 我回到座位上，按姜总的意思

很快将信写好并打印出来。 要不要按姜总的意思将信马上发

出去？我心里犹豫着。 很显然，姜总今天是有些情绪化，这

么处理问题肯定有不妥的地方。这个钱经理上个月初还来过

北京一次，姜总请他吃饭，还是我安排的。他长得很精神，

性格似乎也挺豪爽的。听贸易部的小郭说，大新公司是我们

公司产品在河南、山东等几个省的总代理。每年的合同金额

都接近一个亿，是我们公司屈指可数的大客户。如果信就这

么寄走，那可是泼出去的水收不回了！现在市场竞争这么激

烈，要再找一个像大新公司这样的代理商，容易吗？ 可是，

作为秘书，我能阳奉阴违，抗“旨”不遵吗？服从命令是军

人的天职，同样，无条件执行领导的指令，也是每一个职业

秘书必须严格遵守的职业操守。军人不执行命令可以就地“

正法”，我不按姜总的指示办，那会是种什么后果呢？ 到底



该怎么办？是将信寄走，还是冒着挨训斥的危险去劝劝姜总

，要他不要意气用事？前几天吃午饭时，姜总自己不是也说

过“做生意求财不求气”的话吗？ 正在我拿不定主意的时候

，孟姐和托尼回来了。我立即将事情的经过对他俩说了一遍

。托尼马上跟我要过信，转身就要去找姜总。 “这事我得去

跟姜总说说，怎么能这么办事呢？上次钱经理来北京，我就

听他抱怨过几次，说我们经常发货不及时。这事我们也有责

任嘛，怎能全怪他呢？为公司着想，我不怕得罪姜总！” 孟

姐拦住了托尼： “托尼，你别性急，把信还给小于，让她在

下班前再去问一下姜总。如果姜总说还是要寄走，那就寄走

”。 托尼愣了一下，似乎又马上明白了什么，不好意思地拍

了一下脑门，说： “孟姐，还是你想得周到，我这急性子毛

病恐怕一辈子也改不了啦！” 中午吃饭的时候，我忍不住问

孟姐： “姜总让我打好信后马上就寄走，你为什么要我下班

前还去问一下姜总？” 孟姐也似乎知道我迟早要问她这个问

题，所以没直接回答我，而是反问我： “小于，你认为百分

之百地执行领导的指示，就算是一个好秘书吗？” 我说不是

。对于一个秘书来说，没有“忠诚”，不可能成为一个好秘

书，但仅有“忠诚”，也不是一个好秘书；一个优秀的秘书

不仅要有贯彻执行领导指示的能力，也应该清楚哪些指示应

无条件地执行，哪些指示不能执行。 “那么，为了保护公司

的利益，不怕挨训斥，甚至当面去顶撞领导，就对吗？” 孟

姐又问。 这当然不行。 “如果当面顶撞领导，对于一个职业

秘书来说，是一个绝对不能饶恕的错误。因为秘书作为领导

的助手，在任何情况下，都绝对不能干预领导的决策。你既

不能对领导的指示百分之百地去执行，又不能当面去顶撞领



导，干预他们的决策，所以，我让你下班之前再去问一下姜

总，就是为了留一个缓冲的余地。” 孟姐喝了一口西红柿蛋

汤，接着说：“你想想，姜总也是人，他也有自己的喜怒哀

乐，也有控制不住自己情绪的时候。当他火气消下去之后，

他肯定会反思让你给钱经理写信的事。通过反思，也许他会

觉得自己做对了，也许他会觉得自己过于情绪化。所以，你

在下班前去问问他，要不要把信寄走，这就给他创造了一个

重新决策的机会。我们做秘书的，不就是为了给领导创造一

个最好的决策环境吗？” 我钦佩地朝孟姐点点头。姜毕竟还

是老的辣。 “其实，最重要的是，我们做秘书的应该经常了

解领导的真实的想法和感情。”孟姐似乎没注意我在想什么

，继续说： “姜总作为公司的最高领导人，他肯定有自己看

问题的角度和思维方式，他肯定在经常 权衡各方面的关系和

利益。就比方说河南这个钱经理吧。我们两家公司打了那么

多年交道，可能早就积累了许多恩恩怨怨，只不过是你我作

为秘书不知道罢了。托尼说钱经理抱怨我们经常交货不及时

，也可能姜总抱怨过钱经理经常不执行我们公司统一的价格

政策，打乱了我们的市场总体部署。总而言之，我们公司与

大新公司之间矛盾，肯定不是今天上午才发生的，姜总想这

个问题肯定也不止一两天了，所以钱经理的来信，也可能仅

仅是点燃了一根导火索而已。我们做秘书的，为了公司的整

体利益，当我们发现什么问题或有什么新的设想时，应当及

时向领导提出来，但是，在我们提出自己的设想或忠告时，

应全面地了解各方面的情况。在不明白领导的真正想法之前

，我们这些做秘书的，也仅仅是领导的助手，不要去想当然

，更不能去顶撞领导，干预领导的决策。小于，你要记住，



我们做秘书的，既不是公司政策的制定者，更不是公司最后

决策人。” 作为公司的一名员工，秘书在工作中必须有积极

主动的精神，并将公司的利益摆在第一位；但是，秘书不是

一位普通的员工，对自己的工作和职权都必须有明确的界定

。有些秘书由于忽视对自己工作和职权的界定，“积极主动

”过头，经常出现“越位”现象：有时是表态越位，超越自

己的身份，胡乱表态；有时是工作越位，有些事，如一些重

要文件的批复和审阅，本来应由领导来处理，有些秘书以减

轻领导负担为由自己抢先去作，从而造成工作越位；有些场

合，如与客人应酬、参加宴会，有的秘书，张罗过于积极，

比如同客人认识，抢先上前打招呼。在工作中，秘书热情过

高造成工作越位，只要不是“武大郎”式的领导，一般还不

会过于计较，但秘书必须严格把握好自己，因热情过高而造

成工作越位，往往会在不知不觉中干预领导的决策，对于领

导来说，这是绝对不能容忍的。如果秘书经常犯这样的毛病

，领导就会设法来“制裁”你，最直接的做法就是请你另谋

高就。 快要下班的时候，我到姜总办公室，问姜总要不要把

给钱经理的信寄走。姜总当时正在打电话，只是挥手示意让

我把信放在他的办公桌上。当我转身离开的时候，姜总用手

捂住话筒，笑着对我说：“小于，谢谢你。” 100Test 下载频
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